

CIERRE DEL COLEGIO DEL SAGRADO CORAZÓN DE CHIHUAHUA.

Ana Ramírez Ugarte rscj

El proceso de ese cierre me tocó vivirlo muy de cerca; he escuchado algunas versiones de esa historia que no son del todo verdaderas y pienso que quizá ayude el que yo escriba una relación de ese hecho.

Me tocó trabajar en el “Instituto Femenino de Chihuahua” en cuatro ocasiones: 1957-1960; luego de 1962 a 1964. La tercera de 1968 a 1971 y la última de 1974 a 1978.

Al llegar al Femenino en 1974 encontré que el número de alumnas había disminuido significativamente. Las causas fueron varias:

- La separación de la Prepa (1966) que se convirtió en “Centro de Estudios Generales”, fusionándose con la Prepa del Instituto Regional, de los jesuitas. Un proyecto muy valioso y muy controvertido, pues era realmente revolucionario. Tuvo poca duración. Fue la tesis de doctorado de un jesuita que se salió de la Compañía una vez conseguido su objetivo de obtener el grado al que aspiraba. Poco después se decidió cerrar la Prepa.
- En 1972 se dio un verdadero cisma en el Femenino. A raíz de unos pronunciamientos radicales en la línea del Vaticano II y Medellín de parte de la Hermana que era Directora y Superiora de la comunidad, un padre de familia muy influyente, que consideró que las rscj estábamos volviéndonos comunistas, causó un verdadero cisma en el alumnado del Colegio. Debe haber hecho una convincente campaña, pues logró transmitir sus temores a los padres de familia y, a mitad de año escolar, abrió un Colegio al que se fueron más o menos la mitad de nuestras alumnas de Primaria y Preescolar.
- La tercera causa fue la apertura del Colegio Montessori, cuyo método convenció a muchos padres de familia, entre ellos a gran parte de nuestras exalumnas. Intentaron que nuestro Preescolar y luego la Primaria se fueran convirtiendo en Montessori, pero la Superiora de aquel momento consideró inaceptable que el Colegio se hiciera mixto y las familias optaron por el sistema Montessori. En nuestro Preescolar y luego en nuestra Primaria, disminuyeron notablemente las inscripciones.

En 1975 celebramos los 25 años del Colegio con gran afluencia de exalumnas. Pensamos que eso las iba a motivar a inscribir en el Femenino a sus hijas, pero no fue así. En septiembre de ese año informamos, como equipo del Colegio al Equipo Provincial, que el Colegio no podía sostenerse con tan poco alumnado: 324 niñas entre Preescolar, Primaria y Secundaria.

El equipo Provincial envió a Luz Lomelí y a Luz M. López Güitrón a hacer una investigación de la situación de la institución y del contexto. Exploraron, entre otros

temas, la situación de los colegios particulares en la ciudad e informaron al Equipo Provincial que en ellos había cupo para nuestro pequeño número de alumnas. El Equipo Provincial, Isabel Aranguren y Esperanza Orvañanos, tomaron la decisión de cerrar definitivamente el Instituto Femenino de Chihuahua. Esa decisión se informó al alumnado, al personal, a los Padres de Familia y a las Exalumnas en febrero de 1977.

El Patronato dueño del edificio lo pasó al Tecnológico de Monterrey y entregó una suma considerable a la Provincia, dado que el edificio había sido donación de Don Eloy Vallina y su grupo, a la Congregación.

En julio de 1977 nos retiramos del edificio a una casa rentada, para que las alumnas de 6° de Primaria y 3° de Secundaria, terminaran el ciclo con su grupo. Yo me hice cargo del “colegito” con personal que aceptó colaborar.

Fue una decisión que nos dolió mucho a la comunidad, al personal del Colegio, padres de familia y exalumnas. De febrero, en que el Equipo Provincial comunicó la decisión, a julio en que ya dejamos disponible el edificio, pasamos unos meses muy difíciles.

Además, el Equipo Provincial decidió que la comunidad se trasladara, del centro de la ciudad a la Colonia Francisco Villa, así que también nos tuvimos que despedir de los grupos de la Colonia Campesina, donde colaborábamos desde hacía 5 años para ofrecer nuestro servicio en esa otra Colonia.

En julio de 1978 se entregaron las documentaciones correspondientes a la Dirección de Educación del Estado y al SAT con lo cual se dio de baja el Instituto Femenino de Chihuahua en ambas instancias.